
来。当然不排除工资等因素，那我也觉得很正常。哪个时代跳槽的都挺多的，我当初不

也是从中央人民广播电台跳到了中央电视台吗？一样。

Q:但是最近这波辞职潮的特点是：离开传统媒体。

A:那也并不是从张泉灵他们开始的啊，这几年你觉得断过吗？走有走的理由，留下

有留下的原因。我都经历过，一切正常。我祝福所有离开的人，也祝福所有留下的人。

Q:离开跟在央视工作压力很大有关系吗？

A:在央视，不同的人工作量是很不同的。就我来说，每周至少有四天节目，其中三

天是直播、一天是录播。从2003年开始，稿子都是我写的，《新闻1+1》一半的题目是我

自己想的。这只是常规动作，还不包括其他特别节目。

Q:那是不是因为有些人对传统媒体失望了，转到新媒体，新鲜感会更大？

A:没有必要把传统媒体人集体跳槽的现象格外放大，这并不意味着一个时代的

结束。新媒体跳槽的比例比传统媒体还要高呢！所以说有人走不可怕，真正可怕的是

没有人来。

白岩松，央视知名主持人、资深新闻评论员。出过《痛并
快乐着》《幸福了吗》，红遍图书市场。2015年9月，推出最新
作品《白说》，自称“说了也白说，但不说白不说”。戏谑的话语
下却是认真的态度——这本书，他整整写了十五年。

文 l 唐骋华   图 l 资料

白岩松
   什么话说了不白说作为央视著名主持人，“说话”是

白岩松这一生的关键词之一。但说起

《白说》，白岩松解释说：说话不是件

好玩的事儿，他依然向往“说出一个更

好点儿的未来”。而谈到近期央视多位

主持人辞职引起的关注，白岩松也作出

回应：“水可以流动起来了，这是人的自

由……我预感自己不会在央视退休”。

心声 Mind 1594、1595
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只读朋友圈，智商得不到提高

Q:书名叫《白说》，是“说了也白说”的意思？

A:首先我姓白，第二是一种自嘲，第三呢，我后面还有半句话呢：但不说白不

说。所以要综合理解。

Q:说话是很普通很自由的事，但又是你的职业，要遵循职业规范。两者有冲突

怎么办？

A:首先，我从来不会为谁去说话，我只为该怎么说、应该怎么说和未来去说话。所

以并没有什么冲突。自由是什么？孟德斯鸠说过一句话：做法律允许你做的所有的事

情。自由本身就带约束，这样才好玩。

Q:那你觉得，我们现在说话的时候，最缺什么？

A:你看一下网上的留言，就知道最缺什么了——理性。多可怕！我觉得他骂了

谁，被骂的人不可怕，他自己很可怕。因为他用这种方式在社会上混，社会会怎样面对

他？我觉得知识分子跟媒体人必须理性下来，我称之为“率先理性”。没有理性，社会

就没有均衡。当然这很难，因为我们缺乏共有的标准。

Q:提到网络，现在最大的“说话平台”——微博和微信，你都不用。

A:说起来很简单，我不想在这上面浪费太多时间。到我这个岁数不需要那么多心

灵鸡汤，也不需要那么多信息，我说过，微博、微信上有价值的东西，一定会来到我面

前，而不用我每天花两三个小时在这上面。

Q:但微博、微信不只是心灵鸡汤，也是说话的一个平台。你不需要？

A:微博和微信呢，确实给了很多人表达的机会，但我在CCTV有足够大的表达平

台，这个平台还是留给更需要它的人吧。

Q:在什么情况下你会“说了也白说”？

A:跟儿子呀。我苦口婆心，可人家是90后，总有自己的逻辑。不过我对90后非常期

待，而对80后非常同情。因为父辈还不足以积累出相当的财富，80后就要承担非常多的现

实压力，包括来自家庭的、就业的、工作物质的等等。90后会好得多。据我观察，他们更顺

从自己的兴趣爱好，对那些糟糕的事情不是激烈对抗，而是“路过”，根本不关注。

Q:你在“新闻私塾”里带的孩子都是90后，你觉得他们哪些还需要改进？

A:阅读量太少！大学是博览群书最好的好时光，不要花过多的时间在手机屏幕上

逗留。那不是阅读。你在微信朋友圈读到的，都是朋友和你的选择，而人只会选和自己

相同智商的东西。更高的智商被你拒绝掉了，你还怎么提高？

有人走不可怕，可怕的是没人来

Q:最近郎永淳、张泉灵等人从央视辞职，你的观感是？

A:挺好！人们不常说一句话吗：水往低处流，人往高处走。那这个高应该就是未

挫折与失败原本就是变革的机会。要知道，人

在胜利的时候是不必做决定的，但在失败的时

候要做决定。

Q:但新媒体的迅速崛起也是事实，前景看上去很好，对央视人应该也有诱惑

力吧？

A:不管你去哪儿，内容都最重要，除非你不打算做内容供应商了。你知道去年美

国哪一类新闻增长最快吗？5000-10000多字的深度新闻。所以最大的问题是，你丢掉

了内容还天天在那儿焦虑，觉得要被新媒体时代抛弃。其实丢掉了内容，新媒体也要

抛弃你。

Q:就是说，不排除你也有辞职的可能性，既然去哪儿都是做内容。

A:我哪知道接下来会发生怎么样的变化，就算我信誓旦旦地说要坚守，你也不

信，是不是？走一步再往下看，当下，我只是做好一个新闻人该做的事。

Q:我们假设，只是假设，什么情况会使你离开央视？

A:观众厌倦我的时候，我要为说对的话认错的时候，节目停播的时候。我一定会

在大家去意已决之前去意已决，可千万别等到大家都去意已决了，我还在那儿恋恋不

舍呢。

Q:作为央视人，你现在的心态是怎样的？

A:我是以做志愿者的心态在CCTV干我该干的事儿。但即使是做一天和尚撞一天

钟，我也要把日常工作撞成我自己和别人的信仰。


